

Inhaltsverzeichnis

Einleitung Introduction	1
<i>Daniel Kübler und Nenad Stojanović</i> Ein Schweizer Beitrag zur Debatte über Demokratie in der EU	3
<i>Daniel Kübler and Nenad Stojanović</i> A Swiss Contribution to the Debate on Democracy in the EU	11
Autorenverzeichnis Contributors	19
I. Die Krise und die Chancen einer multilateralen Demokratie	21
<i>Günter Verheugen</i> Die EU: Quadratur des Kreises?	23
<i>Kostas Chryssogonos und Stylianos-Ioannis G. Koutnatzis</i> Demokratie und Verfassung in der Zeit der Krise: Überblick zu Ursachen und Implikationen aus der Sicht Griechenlands	31
<i>Francis Cheneval</i> Elemente einer Theorie der Völkerherrschaft	51
II. Towards a political union: Switzerland as a model for the EU?	69
<i>Jean Blondel</i> The advice the EU needs from Switzerland	71
<i>Frank Schimmelfennig</i> Democratization in the EU and Switzerland: a comparison	89
<i>Joseph Lacey</i> Learning from Switzerland. The possibility of and limitations to comparison with the EU	103

III. Europäische Union und direkte Demokratie..... 111

Fernando Mendez

Dilemmas of European integration: beyond the Lisbon constitutional settlement 113

Nadja Braun Binder

Direkte Demokratie nach dem Vertrag von Lissabon?131

Lorenz Langer

Die Europäische Bürgerinitiative: Partizipativer Placebo oder direktdemokratischer Keimling?.....143

IV. Europa und Demokratie in der Schule 165

Vera Sperisen

Autonom oder mit dem Strom? Die Internationalisierung der schweizerischen Bildungspolitik167

Béatrice Ziegler

“Europäisches Bewusstsein” und Partizipation: Europäische Bildungsprogramme und der Deutschschweizer Lehrplan183